

Destacados



ÁFRICA SUBSAHARIANA

ÁFRICA: Un estudio de la OMS señala que el número de personas contagiadas en África por COVID-19 es un 97% mayor que los datos oficiales

ÁFRICA: La atención sanitaria centrada en la COVID-19 genera desatención de la vacunación de otras enfermedades prevenibles

ÁFRICA SUBSAHARIANA: Se agudiza la crisis humanitaria en varias regiones del continente como consecuencia de la crisis climática, la conflictividad armada, los efectos de la guerra en Ucrania y la COVID-19



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

ARABIA SAUDITA: Riad ejecuta a 81 personas en 24 horas, superando en un solo día la cifra de personas sometidas a la pena capital en todo 2021

MARRUECOS – SÁHARA OCCIDENTAL: España cambia su postura oficial y apoya abiertamente a Rabat, abriendo una crisis con Argelia y el Frente POLISARIO

SIRIA: Alertan sobre la grave situación que afrontan mujeres y menores desplazados en el noroeste del país, en un contexto agravado por la COVID-19



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

EL SALVADOR: El Gobierno decreta el estado de excepción, reforma el Código Penal y detiene a miles de personas tras un repunte en el número de asesinatos

HAITÍ: HRW denuncia que EEUU está utilizando una legislación pensada para contener la expansión de la COVID-19 para deportar masivamente a personas haitianas

AMÉRICA LATINA: La OMS señala que América Latina es la región del mundo más afectada por la pandemia



TEMAS GLOBALES

VACUNACIÓN: Personas expertas subrayan la importancia de garantizar el acceso a vacunas en zonas de conflicto



ÁFRICA SUBSAHARIANA

ÁFRICA: Un estudio de la OMS señala que el número de personas contagiadas en África por COVID-19 es un 97% mayor que los datos oficiales

ÁFRICA: La atención sanitaria centrada en la COVID-19 genera desatención de la vacunación de otras enfermedades prevenibles

ÁFRICA SUBSAHARIANA: Se agudiza la crisis humanitaria en varias regiones del continente como consecuencia de la crisis climática, la conflictividad armada, los efectos de la guerra en Ucrania y la COVID-19

ÁFRICA

Un estudio de la OMS señala que el número de personas contagiadas en África por COVID-19 es un 97% mayor que los datos oficiales

Un estudio de la Organización Mundial de la Salud (OMS) que ha analizado 151 investigaciones publicadas sobre seroprevalencia en África entre enero de 2020 y diciembre de 2021, concluyó que hasta un 65% de la población africana, unos 800 millones de personas, se habría infectado de SARS-CoV-2, el virus que causa la COVID-19. Esto representa un 97% más de las personas notificadas oficialmente hasta ese momento, 8,2 millones. La OMS subrayó que el 67% de la población africana contagiada ha sido asintomática, y que África ha tenido casos de COVID-19 más leves en comparación con otras partes del mundo debido a la juventud de su población y a la menor proporción de personas con factores de riesgo como diabetes, hipertensión y otras enfermedades crónicas que están asociadas con casos más graves y muertes. Asimismo, el organismo destacó que la COVID-19 ha tenido un impacto desigual en el continente, tanto entre países como al interior, siendo más afectadas las regiones de África oriental, occidental y central, y al interior de los países, las áreas urbanas frente a la menor incidencia registrada en áreas rurales poco pobladas. La OMS también señaló que el avance de la propagación de la COVID-19 en África se debió a las variantes Beta y Delta, sin contemplar el impacto de Ómicron a finales de 2021.

Por otro lado, la OMS también informó que durante el mes de abril de 2022 los casos de COVID-19 y las muertes en África habían caído a los niveles más bajos desde que comenzó la pandemia. La OMS sostuvo que los casos y las muertes asociadas cayeron un 29% y un 37% respectivamente, y señaló que ningún país de la región está experimentando actualmente un aumento en los casos de COVID-19. La Dra. Matshidiso Moeti, directora regional de la OMS para África, sostuvo que la vacunación sigue siendo fundamental en la lucha contra la COVID-19 en el continente. Hasta la fecha, 209 millones de personas (16% de la población) ha recibido la pauta completa de la vacuna. A fecha de 6

de abril de 2022, se han confirmado oficialmente 11,5 millones de casos en África y más de 252.000 muertes notificadas en el continente.

- Al-Jazeera, [WHO: COVID cases, deaths in Africa drop to lowest levels yet](#), 14 de abril de 2022.
- WHO, [Over two-thirds of Africans exposed to virus which causes COVID-19: WHO study](#), 07 de abril de 2022.

ÁFRICA

La atención sanitaria centrada en la COVID-19 genera desatención de la vacunación de otras enfermedades prevenibles

La pandemia de la COVID-19 ha generado que otras enfermedades prevenibles como el sarampión, la polio o la fiebre amarilla hayan aumentado en los últimos meses en el continente africano debido a la disminución de la vacunación infantil. La Organización Mundial de la Salud (OMS) señaló que entre enero y marzo de 2022, 20 países africanos padecieron brotes de sarampión, registrándose 17.500 casos, lo cual significa un aumento del 400% de casos y de ocho países más en comparación con el mismo periodo del año anterior. Asimismo, los brotes de poliomielitis también aumentaron en 2021, registrándose en 21 países, frente a los 17 de 2020. En el caso de nuevos brotes de fiebre amarilla, 13 países los padecieron en 2021 en comparación con los nueve registrados en 2020 o los tres en 2019. Según la OMS, las medidas restrictivas para hacer frente a la COVID-19 (confinamientos y restricciones de movilidad), así como la concentración de los recursos sanitarios en la contención del virus, ha tenido un impacto en la atención de las campañas de inmunización de estas enfermedades, que ha facilitado su propagación. Al respecto, la Dra. Matshidiso Moeti, directora regional de la OMS para África, señaló la necesidad de recuperar las tasas de vacunación de estas enfermedades prevenibles. Según estimaciones de la OMS y UNICEF, si bien en 2019 seis países africanos alcanzaron una cobertura del 95% de vacunación de la primera dosis contra el sarampión (se requieren dos), sólo tres alcanzaron esta meta en 2020.



ÁFRICA SUBSAHARIANA

Por otro lado, el 23 de abril, las autoridades sanitarias de la República Democrática del Congo (RDC) declararon un nuevo brote de ébola en el país, el tercero identificado desde 2018 y el decimocuarto brote de ébola en el país desde 1976. Esta vez las autoridades sanitarias anunciaron que el brote se ha localizado en la ciudad de Mbandaka, en la provincia noroccidental de Equateur, y se han identificado, hasta el momento, dos personas contagiadas que han fallecido.

- José Naranjo, [El sarampión, la fiebre amarilla y la polio rebrotan en África por la baja vacunación](#), El País, 29 de abril de 2022.
- OMS, [Vaccine-preventable disease outbreaks on the rise in Africa](#), 28 de abril de 2022.
- Radina Gigova y Nimi Princewill, [New Ebola outbreak declared in DRC after single case confirmed](#), CNN, 23 de abril de 2022.

ÁFRICA SUBSAHARIANA

Se agudiza la crisis humanitaria en varias regiones del continente como consecuencia de la crisis climática, la conflictividad armada, los efectos de la guerra en Ucrania y la COVID-19

Varios informes alertan del deterioro de la situación humanitaria en el este y oeste de África debido a una combinación de factores que van desde el impacto del cambio climático, los conflictos armados, las sequías, las inundaciones, los impactos económicos de la COVID-19 y los efectos de la guerra en Ucrania. En la región del este de África, el Cuerno de África y el África central, más de 44 millones de personas necesitan algún tipo de asistencia humanitaria, y de ellas, casi 21 millones se encuentren en una situación de hambruna grave en países como Etiopía, Somalia, Kenia y Sudán del Sur. En esta región, la situación se ha visto agravada debido a la grave sequía que se padece desde 2021, que ha desplazado a más de 13 millones de personas. En Kenia se estima que el país ha perdido el 70% de su producción agrícola y se han perdido alrededor de 1,4 millones de cabezas de ganado, generando necesidades alimentarias severas en 3,1 millones de personas, lo

que ha llevado al Gobierno a declarar la situación de desastre nacional. En Etiopía el país enfrenta el nivel más elevado de inseguridad alimentaria desde el año 2016, con 9,4 millones de personas en situación de requerir asistencia humanitaria. En Somalia, el 90% del país se encuentra en condiciones de sequía severa, lo que ha generado que más de la mitad de la población (7,7 millones de personas) y el 44% de los menores de 5 años -gravemente desnutridos- requieran de asistencia humanitaria. Finalmente, en Sudán del Sur, los efectos de la violencia, la COVID-19 y las inundaciones de los últimos años, han tenido un importante impacto en la seguridad alimentaria de la población, hallándose más del 70% de la población (8,3 millones de personas) en situación de dependencia humanitaria.

Por otro lado, la región del oeste de África también enfrenta su peor crisis alimentaria de la última década debido al aumento de los conflictos armados, las sequías, las inundaciones, los impactos económicos de la COVID-19 y los efectos de la guerra en Ucrania. El número de personas de la región que necesitan asistencia alimentaria de emergencia casi se ha cuadruplicado entre el año 2015 y la actualidad, pasando de los 7 millones a los 27 millones estimados en países como Burkina Faso, Níger, Chad, Malí y Nigeria. Ese número, alertan diversas ONG, podría aumentar a 38 millones en junio de 2022 si no se toman medidas urgentes para ayudar a las personas en el Sahel. La guerra en Ucrania ha contribuido significativamente al agravamiento de la situación de hambruna en el continente, debido a la importante dependencia de diferentes países africanos de la importación de alimentos provenientes de Rusia y Ucrania.

- Carley Petesch, [West Africa has worst food crisis in decade, aid groups say](#), AP, 5 de abril de 2022.
- Kieran Mulvaney, [Historic drought looms for 20 million living in Horn of Africa](#), National Geographic, 14 de marzo de 2022.
- Oxfam Internacional, [Climate and food crisis in East and Central Africa](#), 2022.
- UN News, [Worsening drought in Horn of Africa puts up to 20 million at risk: WFP](#), 19 de abril de 2022.



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

ARABIA SAUDITA: Riad ejecuta a 81 personas en 24 horas, superando en un solo día la cifra de personas sometidas a la pena capital en todo 2021

MARRUECOS – SÁHARA OCCIDENTAL: España cambia su postura oficial y apoya abiertamente a Rabat, abriendo una crisis con Argelia y el Frente POLISARIO

SIRIA: Alertan sobre la grave situación que afrontan mujeres y menores desplazados en el noroeste del país, en un contexto agravado por la COVID-19

ARABIA SAUDITA

Riad ejecuta a 81 personas en 24 horas, superando en un solo día la cifra de personas sometidas a la pena capital en todo 2021

A mediados de marzo, Arabia Saudita decide ejecutar a 81 hombres en un solo día, incluyendo siete yemeníes y un ciudadano sirio. Los detenidos fueron ejecutados en un plazo de 24 horas y estaban acusados de asesinato, vínculos con grupos terroristas, ataques a sitios económicos clave, contrabando de armas para desestabilizar la seguridad del país y causar caos, instalación de artefactos explosivos, entre otros cargos. El ministerio del Interior saudí precisó que algunos de los ejecutados habían declarado su lealtad a organizaciones como al-Qaeda, ISIS o el grupo yemení conocido como los al-houthistas. También había un grupo de 37 personas declaradas culpables de intentar asesinar a miembros de las fuerzas de seguridad y de atacar sedes y convoyes policiales. Activistas aseguraron que más de la mitad de las personas ejecutadas pertenecían a la minoría shií del país, afectada por discriminación y violencias por parte de las autoridades, y que habrían participado en las manifestaciones antigubernamentales de 2011 y 2012. Con esta decisión, Riad superó en un solo día la cifra total de personas ejecutadas el año anterior -67 en 2021- y multiplicó por tres el número de personas sometidas a la pena capital en todo 2020 (27). Organizaciones de derechos humanos como Human Rights Watch denunciaron la ejecución masiva y subrayaron que ésta se produjo pese a recientes indicios de que el reino podría aplicar una moratoria en el uso de la pena capital. HRW destacó que debido a los abusos sistémicos del sistema de justicia criminal del país es altamente improbable que alguno de los hombres juzgados haya sido sometido a un juicio justo. HRW también informó que las familias de los ejecutados no fueron informadas previamente y que se enteraron la noticia por la prensa.

La alta comisionada para los derechos humanos de la ONU condenó la ejecución masiva e instó a Arabia Saudita a adaptar sus leyes contrterroristas para cumplir con los estándares internacionales. Michelle Bachelet expresó su inquietud por la amplitud de la

definición de terrorismo en Arabia Saudita, que incluyen actos no violentos que supuestamente ponen en peligro la unidad nacional o la reputación del país. Arabia Saudita ha sido objeto de numerosas críticas por sus políticas restrictivas que vulneran derechos humanos y libertades y por su aplicación de la pena de muerte, que ejecuta también en casos de personas que fueron detenidas siendo menores de edad. El asesinato del periodista Jamal Kashoggi en 2018 también ha puesto al reino bajo mayor escrutinio en materia de derechos humanos. En el pasado reciente, organizaciones como Amnistía Internacional también han llamado la atención sobre la situación de las personas detenidas en Arabia Saudita, en cárceles abarrotadas, con escaso acceso a servicios sanitarios y atención de salud que favorecen el contagio de enfermedades como la COVID-19 entre las personas privadas de libertad.

- Amnesty International, *Saudi Arabia: Fears for health of imprisoned human rights defender held incommunicado*, AI, 16 de abril de 2021.
- Human Rights Watch, *Saudi Arabia: Mass Execution of 81 Men*, HRW, 15 de marzo de 2022.
- Reuters, “Saudi Arabia executes 81 men in 24 hours”, *The Guardian*, 12 de marzo de 2022.
- UN News, “UN rights chief decries mass execution of 81 people in Saudi Arabia”, *UN News*, 14 de marzo de 2022.

MARRUECOS – SÁHARA OCCIDENTAL

España cambia su postura oficial y apoya abiertamente a Rabat, abriendo una crisis con Argelia y el Frente POLISARIO

El gobierno español decide cambiar su posición histórica sobre el Sáhara Occidental y apoya explícitamente la postura de Marruecos, al reconocer que la propuesta de autonomía de Rabat constituye la mejor alternativa para abordar el conflicto en torno a este territorio. En una carta enviada al rey de Marruecos, el presidente español asegura que el plan de autonomía marroquí es la opción “más seria, creíble y realista” para el Sáhara Occidental, validando así la ocupación marroquí del



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

territorio e ignorando las reivindicaciones saharauis que exigen que sus aspiraciones de autodeterminación incluyan la posibilidad de obtener la independencia. La decisión española buscó cerrar una crisis diplomática de meses con Rabat en la que Marruecos instrumentalizó el control de los flujos migratorios como elemento de presión. La crisis se inició en 2021 en buena parte por el ingreso a España del líder del Frente POLISARIO para ser tratado por COVID-19. El cambio en la postura oficial española motivó serias críticas al Gobierno por parte de la oposición y también miembros de bloque oficialista -el Congreso de los diputados rechazó el cambio de postura- y abrió una crisis diplomática con Argelia, principal valedor del Frente POLISARIO. El gobierno argelino retiró su embajador en Madrid y denunció el incumplimiento de las responsabilidades de España como potencia administradora del territorio, pero ofreció garantías respecto al suministro de gas a España. El Frente POLISARIO, en tanto, decidió suspender sus contactos con el Gobierno español y subrayó que con esta decisión España se invalidaba como actor mediador.

- EFE, “El Frente Polisario suspende los contactos con el Gobierno de España”, *Eldiario.es*, 10 de abril de 2022.
- Francisco Peregil, “El presidente de Argelia culpa a Pedro Sánchez de la ruptura diplomática con España”, 24 de abril de 2022.
- Miguel González y Francisco Peregil, “El giro sobre el Sáhara Occidental desata una crisis con Argelia y una tormenta política en España”, *El País*, 20 de marzo de 2022.
- Pamela Urrutia, “La política espanyola de fets consumats al Sàhara”, *La Directa*, 28 de marzo de 2022.

SIRIA

Alertan sobre la grave situación que afrontan mujeres y menores desplazados en el noroeste del país, en un contexto agravado por la COVID-19

Un informe de la organización World Vision advierte sobre los graves problemas que afrontan las mujeres, en especial viudas, y menores de edad desplazados forzosamente en el noroeste de Siria a causa del conflicto armado en el país. La investigación de la ONG abordó la situación de estas personas en 28 campos de desplazamiento forzado de la región a los que pudo acceder y que albergan a decenas de miles de mujeres viudas, solteras, divorciadas o que tienen a sus maridos desaparecidos. Estas mujeres afrontan altísimos niveles de violencia y abusos y tienen limitada su libertad de movimientos. Sin posibilidades de trabajar y obtener recursos para sus familias, muchas de estas mujeres se ven obligadas a recurrir a “sexo de supervivencia”,

a menudo con los propios guardias de los campos de desplazamiento, y padecen graves problemas de estrés, depresión y falta de acceso a servicios de salud. 95% de las mujeres encuestadas en el estudio admitieron tener que lidiar con sentimientos negativos y desesperanza sin contar con prácticamente ningún apoyo o acceso a salud mental. Los menores de edad, en tanto, enfrentan abusos y se ven forzados a trabajar o a contraer matrimonio, sobre todo en el caso de las niñas, y ven severamente comprometido su derecho a la educación. El informe alerta que los niños se ven especialmente expuestos a ser reclutados por grupos armados y a procesos de radicalización debido a que los menores mayores de 11 años son considerados como adultos y son forzados a abandonar los campos. 34% de los menores de entre 11 y 18 años encuestados en el estudio reconocieron haber padecido una o más formas de violencia, 32% había contraído matrimonio a una temprana edad y 9% admitió haber sido víctima de abuso sexual. 58% de los niños y 49% de las niñas se habían visto forzados a trabajar. Las condiciones en los campos de desplazamiento en localidades como Idlib o Alepo se han deteriorado drásticamente a causa de los problemas de acceso de la ayuda humanitaria, la “fatiga” de los donantes y la pandemia de COVID-19. Según datos recientes de Naciones Unidas, a marzo de 2022 más de 14 millones de personas en Siria necesitaban algún tipo de ayuda humanitaria. Paralelamente, expertos de la ONU también han insistido en la necesidad de que se garantice el acceso humanitario a los menores detenidos arbitrariamente en el noreste de Siria, una situación que ganó notoriedad después del ataque de ISIS a una prisión en la región de Hasekeh en enero pasado. La prisión, controlada por fuerzas kurdas, albergaba a 5.000 detenidos, entre ellos unos 700 menores, algunos de hasta 10 años de edad. La ONU manifestó especial preocupación por el paradero de un centenar de esos menores, desaparecidos desde el ataque, y por la falta de información sobre el total de personas con menos de 18 años que continúan en el centro de detención. También advirtieron que las condiciones en el centro se han deteriorado, con severos casos de malnutrición, personas heridas sin adecuada atención médica, no acceso mínimo a agua o artículos sanitarios y celdas abarrotadas, con el siguiente riesgo de propagación de enfermedades, en especial de COVID-19.

- Delphine Valette y Alexandra Matei, *Women and Children of Syria's Widow Camps: Hardest to Reach, Most at Risk*, World Vision, 11 de abril de 2022.
- Saeed Kamali Dehghan, “Women face chronic violence in Syria's ‘widow camps’ report warns”, *The Guardian*, 11 de abril de 2022.
- UN News, “Syria: Rights experts call for humanitarian access to detained children”, *UN News*, 1 de abril de 2022.



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

EL SALVADOR: El Gobierno decreta el estado de excepción, reforma el Código Penal y detiene a miles de personas tras un repunte en el número de asesinatos

HAITÍ: HRW denuncia que EEUU está utilizando una legislación pensada para contener la expansión de la COVID-19 para deportar masivamente a personas haitianas

AMÉRICA LATINA: La OMS señala que América Latina es la región del mundo más afectada por la pandemia

EL SALVADOR

El Gobierno decreta el estado de excepción, reforma el Código Penal y detiene a miles de personas tras un repunte en el número de asesinatos

El Parlamento aprueba el estado de excepción y la reforma del código penal y el Gobierno de Nayib Bukele toma medidas extraordinarias tras el asesinato a finales de marzo de 87 personas en un fin de semana, las cifras más altas desde el fin de la guerra civil. Una abrumadora mayoría del Congreso (67 de 84 diputados) aprobó por 30 días el estado de excepción, que suspende la libertad de asociación o del derecho a ser informado de las causas de un arresto y restringe la libertad de entrada y salida del país, la libertad de expresión, la inviolabilidad de la correspondencia o la prohibición de intervenir teléfonos sin orden judicial. El estado de excepción, que fue renovado a finales de abril, también incrementa el plazo de detención de 72 horas a 15 días. Por otra parte, el Parlamento también aprobó una reforma del Código Penal que incrementaba a 30 años de prisión la pertenencia maras, entre 40 y 45 en el caso de líderes. Hasta entonces, las penas de cárcel eran de entre tres y cinco y de entre seis y nueve respectivamente. Además, tras la reforma, un menor de 12 años podrá permanecer en prisión hasta 10 años, mientras que un menor de 16 años podrá hacerlo hasta 20 años. Además, el Gobierno de Bukele aprobó otras medidas, como un incremento sustancial del presupuesto para la Policía y el Ejército, las sanciones a medios y periodistas que reproduzcan mensajes de maras o la prohibición de hacer grafitis que aludan a las maras. A finales de abril, el Gobierno había declarado haber detenido a más de 16.000 personas sospechosas de pertenecer a maras. Según algunas encuestas, tales medidas tienen altos niveles de aceptación entre la ciudadanía, pero a la vez han sido criticadas por la oposición o por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. El repunte en el número de asesinatos a finales de marzo se produjo en un contexto de reducción drástica y sostenida de la tasa de homicidios en el país tras la llegada de Bukele al poder en junio de 2019. Según el Gobierno, dicha reducción se debe principalmente a sus políticas al respecto (en especial

al llamado Plan de control territorial). Sin embargo, otras voces sostienen que la reducción en el número de asesinatos se debe a un pacto secreto entre el Gobierno y algunas maras, y que incluirían beneficios y privilegios penitenciarios o el compromiso de no extradición. De hecho, el Gobierno de EEUU llegó a imponer sanciones a algunos funcionarios por este motivo. Otras personas también señalan que, como también ocurrió en otros países de la región, la pandemia tuvo un impacto claro en la reducción en el número de asesinatos.

- BBC, [Bukele contra las maras: El Salvador alarga por otro mes el “estado de excepción” tras una solicitud del presidente](#), 25 de marzo de 2022.
- EFE, [El Salvador suspende derechos constitucionales para controlar el alza de homicidios](#), 27 de marzo de 2022.
- El País, [Bukele asume poderes extraordinarios y declara el estado de excepción para enfrentar la ola de asesinatos en El Salvador](#), 27 de marzo de 2022.
- El País, [Bukele pisa el acelerador contra las pandillas: cientos de detenidos, más años de cárcel y más dinero a la policía](#), 31 de marzo de 2022.

HAITÍ

HRW denuncia que EEUU está utilizando una legislación pensada para contener la expansión de la COVID-19 para deportar masivamente a personas haitianas

La organización de derechos humanos Human Rights Watch (HRW) denunció que miles de personas haitianas que huyeron de su país están siendo expulsadas o deportadas al amparo de una ley de salud pública de EEUU, específicamente el título 42. Dicha legislación, desplegada por la Administración de Donald Trump durante la pandemia de la COVID-19 pero que también se ha seguido utilizando bajo el Gobierno de Joe Biden, niega la posibilidad de petición de asilo a las personas que llegan a territorio estadounidense. Según HRW, el hecho de que las personas devueltas a Haití bajo el Título 42 no tengan la posibilidad de expresar sus temores de persecución o violencia o bien de solicitar asilo supone una violación del derecho internacional.



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

Según cifras de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), entre el 1 de enero de 2021 y el 26 de febrero de 2022, 25.765 personas fueron expulsadas o deportadas a Haití, en el 79% de los casos por parte de EEUU y el resto por parte de Bahamas, Cuba o México. Los datos del OIM también muestran que el 96% de las personas haitianas deportadas desde EEUU lo fueron bajo el amparo legal del Título 42. El 18% de las personas deportadas eran menores, aunque dicho porcentaje pasó del 16% en 2021 al 25% en los primeros meses de 2022. Según datos oficiales tanto en EEUU como en Haití, el número de personas que abandonan Haití se está incrementando en 2022. Según la Guardia Costera de EEUU, desde el 1 de octubre de 2021 se han rescatado a 1.193 personas de origen haitianos, una cifra claramente superior a las 1.527 personas que fueron rescatadas en todo el año fiscal 2021; 418 en 2020 y 932 en 2019. Antes esta situación, en marzo de 2022 el Centro para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) de EEUU puso fin su autorización de utilizar el Título 42 para expulsar a menores no acompañados. Previamente, a principios de marzo, la Corte de Apelaciones del Distrito de Columbia había señalado que desde una perspectiva de salud pública no estaba claro que tuviera algún sentido la aplicación del Título 42.

7

- Al Jazeera, [Haiti: Health workers on strike over surge in gang kidnappings](#), 15 de marzo de 2022.
- HRW, [Haitians Being Returned to a Country in Chaos](#), 24 de marzo de 2022.

MÉXICO

La violencia interrumpe el transporte de miles de personas trabajadoras mexicanas hacia EEUU para ser vacunadas contra la COVID-19

A mediados de marzo el Gobierno del Estado de Nuevo Laredo ordenó la interrupción de las llamadas caravanas de vacunación o rutas de inmunización por el incremento de la violencia registrado en algunos estados mexicanos fronterizos con México a partir de la detención del jefe del cartel del Noreste, Juan Gerardo Treviño, alias El Huevo. A mediados de 2021, la industria maquiladora, a través del Consejo Nacional de Maquiladoras (Index), compró decenas de dosis de vacunas en EEUU para vacunar a miles de trabajadores de dicho sector en estados sureños de EEUU como Texas o Arizona. Posteriormente, se inició la vacunación masiva de menores, principalmente de hijos e hijas de las personas que trabajan en las llamadas maquilas. Solamente los estados de Tamaulipas y Nuevo León habían comprado dosis para la vacunación de 13.000 menores. Así las cosas, en los últimos meses, decenas de autobuses han salido diariamente de los estados Coahuila, Chihuahua, Sonora y Tamaulipas para ser

vacunados en EEUU. Según algunas estimaciones, en los últimos meses entre 500 y 1.000 menores han cruzado la frontera entre ambos países para recibir una dosis de refuerzo.

- El País, [La violencia en la frontera entre México y EE UU afecta a las caravanas de vacunación contra la COVID](#), 17 de marzo de 2022.
- El País, [Nuevo León y Tamaulipas adelantan al Gobierno federal en la vacunación para menores mexicanos de 5 a 11 años en EE UU](#), 17 de noviembre de 2021.

AMÉRICA LATINA

La OMS señala que América Latina es la región del mundo más afectada por la pandemia

La OMS señala que la pandemia de la COVID-19 sigue afectando de manera desproporcionada a América Latina y advierte sobre las enormes disparidades entre países en las tasas de vacunación. Así, según la OMS, aunque América tiene solamente el 13% de la población mundial, concentró el 63% de los nuevos casos por COVID en los dos primeros meses de 2022. En la misma línea, de los aproximadamente seis millones de personas que han muerto por COVID-19 en todo el mundo, 2,6 millones lo hicieron en América. De hecho, Perú tiene la tasa de mortalidad más alta más alta del mundo. La OMS señaló que desde el inicio de la pandemia en marzo de 2020 más de 148 millones de personas se han contagiado de coronavirus y advirtió de que, aunque algunos países de la región han empezado a relajar las medidas de contención de la pandemia, todavía hay 248 millones de personas en América que no han recibido ni una sola dosis de la vacuna. Según la organización internacional, mientras 14 países han logrado administrar la pauta completa de vacunación a más del 70% de su población, en países como Haití esta cifra es inferior al 2%.

- Finanzas Digital, [La OPS alerta que es “demasiado pronto para bajar la guardia” tras cumplirse dos años de la pandemia por Covid-19](#), 10 de marzo de 2022.
- New York Times, [Es muy pronto para bajar la guardia’: autoridades sanitarias advierten que América sigue vulnerable ante la pandemia](#), 10 de marzo de 2022.

AMÉRICA LATINA

Naciones Unidas señala que los servicios de salud sexual y reproductiva han retrocedido tres décadas a causa de la pandemia de la COVID-19

El director de UNFPA en América Latina señaló que los servicios de salud sexual y reproductiva, como el acceso de las mujeres a métodos anticonceptivos, retrocedieron



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

tres décadas a causa de la pandemia. A escala global, según UNFPA, casi 12 millones de personas en 115 países perdieron el acceso a servicios de planificación familiar. Según datos de Naciones Unidas, en América Latina y el Caribe se producen 62 nacimientos por cada 1.000 niñas adolescentes de entre 15 y 19 años. En la misma línea, el informe anual de Amnistía Internacional señaló que Latinoamérica es la región del mundo más afectada por la pandemia, principalmente por las desigualdades en la atención sanitaria, por la financiación insuficiente de los sistemas de salud públicos y por las carencias en la protección social de los colectivos más vulnerables. Amnistía Internacional también advirtió que la pandemia provocó que nueve millones de personas en la región pasaran a estar bajo el umbral de la pobreza y criticó que la complicidad y connivencia de algunos Estados latinoamericanos con grandes empresas multinacionales ha menoscabado derechos laborales y derechos humanos en la región.

- EFE, [La salud sexual y reproductiva retrocede 30 años en América Latina por la pandemia](#), 19 de marzo de 2022.
- Amnistía Internacional, [Amnistía Internacional aseguró que la pandemia agudizó la “profunda” crisis de DDHH en América Latina](#), 29 de marzo.

AMÉRICA LATINA

Cruz Roja señala que la pandemia ha provocado que se alcancen los niveles de pobreza extrema más altos de las tres últimas décadas

Un informe de la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y la Media Luna Roja (IFRC) señala que desde el inicio de la pandemia cinco millones de personas han pasado a vivir bajo el umbral de la pobreza extrema --los niveles más altos de los últimos 27 años-- y a estar mucho más expuestas a emergencias y desastres. Así, en 2020 como mínimo 1,5 millones personas en Centroamérica fueron desplazadas como consecuencia de desastres relacionados con el clima. A nivel global, como mínimo 139 millones de personas sufrieron el impacto de la pandemia y de desastres vinculados al clima. En la misma línea, un informe conjunto de la Organización Internacional para la Migraciones y la agencia estadounidense de cooperación al desarrollo USAID señaló que la pandemia provocó un incremento en los niveles de desempleo, obligó a cerrar muchos negocios y deterioró seriamente el acceso a servicios básicos como la salud o la educación, factores todos ellos que explican un incremento de los flujos migratorios de Guatemala, Honduras y El Salvador hacia EEUU.

- EFE, [La COVID expone a cinco millones de personas a desastres y emergencias en América Latina](#), 11 de marzo de 2022.
- El Economista, [OIM-USAID: Covid-19 es detonante de migración a EUA](#), 25 de marzo de 2022.



TEMAS GLOBALES

VACUNACIÓN: Personas expertas subrayan la importancia de garantizar el acceso a vacunas en zonas de conflicto

VACUNACIÓN

Personas expertas subrayan la importancia de garantizar el acceso a vacunas en zonas de conflicto

Diversas voces expertas destacan la relevancia crucial de promover la vacunación para erradicar la pandemia de la COVID-19, algo que no está ocurriendo en numerosas zonas afectadas por conflictos. En el marco del análisis sobre la implementación del llamamiento del secretario general de la ONU a un alto el fuego global ante el reto del coronavirus y de la resolución aprobada por el Consejo de Seguridad para una distribución equitativa de las vacunas a nivel global, especialistas insistieron en la necesidad de adoptar medidas para favorecer la distribución de vacunas y fortalecer los sistemas

de salud en contextos de conflicto. Asimismo, voces expertas subrayaron la importancia de combatir la desinformación asociada a las vacunas, como por ejemplo la creencia de que causan infertilidad en hombres y mujeres, hecho que ha motivado reticencias a vacunarse en contextos como Sudán del Sur. Teniendo en cuenta las desigualdades y los problemas de acceso a información y servicios de salud por parte de mujeres en numerosos contextos, se insistió también en que la distribución de las vacunas debe hacerse teniendo en cuenta la perspectiva de género.

- UN News, [COVID-19 vaccine Access in conflict areas remains critical](#), UN News, 11 de abril de 2022.



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.

El observatorio online bimensual sobre COVID-19, conflictividad armada y construcción de paz pone especial atención a las regiones prioritarias para la Agència Catalana de Cooperació al Desenvolupament (ACCD) en línea con su plan director (2019-2022). El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de la Escola de Cultura de Pau y no refleja la opinión de la ACCD ni de la Generalitat de Catalunya.